

LUCHAR ES VIVIR  
Director.—Manuel Hilario Ayuso.LIBERTAD Y PROGRESO  
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

## Amarguras y esperanzas

Esperábamos y anunciábamos, que el domingo podríamos lanzar el primer grito jubiloso al ver alzarse al pueblo triunfante. No fué así, por que hubo traiciones, porque hay gentes que no saben mirar adelante y tienen apego a las viejas artes políticas. Gustamos el amargor de una desilusión, muy hondo se entró el dolor que nos dieran algunos campesinos olvidándose de santos deberes y vendiéndose sin reparo. Fué tanto nuestro pesar, que hubo un momento en que nuestros amores de siempre a los lugareños vacilaron y en que nuestra alma se sintió asqueada. Les hablábamos en nombre de ideas generosas, de empeños excelsos a ellos que nos recordaban días de niñez y nos decían de afectos hondos que dejamos en lugares a lo que va nuestro corazón frecuentemente.

Eran los de nuestra tierra, los hombres que hemos visto tantas veces encorvarse sobre los surcos, con los que conversamos sentados en un ribazo un atardecido, los que al hablarles de nuestras inquietudes y de nuestras rebeldías tuvieron indignaciones que recogimos, los que por habernos conocido siendo niños y haber sido compañeros de vivir en algunas épocas, venían hasta nosotros con derecho de hermandad. Creíamos que estas invocaciones suyas al acercárenos, habían de servir para que nuestras palabras fueran en derecho a su alma.

Pero no fué así. Unas pocas pesetas les hicieron olvidarse de todo aquello tan alto y desoir nuestras voces. Acaso nos miraron con recelo y temieron que atentáramos contra sus conveniencias inmediatas. Solo unos pocos de los pueblos que conocemos y hemos corrido estuvieron a nuestro lado. Para estos nuestra gratitud, para los otros nuestra lástima porque pudieron rebelarse y no lo hicieron, por que debieron avanzar y dieron un paso atrás. Pero a vosotros, a los de nuestra tierra, a los de ese partido que votó casi en su totalidad una candidatura contraria a la de sus hermanos los otros labradores, que era la suya misma, irán a echaros al rostro vuestra acción los que fueron dignos y pusieron por encima de toda codicia y de todo personalismo el deber.

Hubo otros que traicionaron su

causa pasándose al otro campo después de prometer fidelidad.

No se acordaron de que les iba en ello su propio bienestar y su dignidad y se hicieron despreciables a los mismos que fueron a servir. Los unos por insensatos, los otros por indignos dieron una nota de servilismo, de impotencia y de falta de ideales.

Quedan los que no vacilaron, los que no se rindieron y son bastantes para seguir luchando y ternos esperanzados. Su siembra ha de ser fecunda, tiran el grano a voleo y pronto los campos han de verdear y ser promesa de frutos sazonados y abundantes. Ellos mirarán la llanada desde las cimas y verán el bravo resurgimiento mientras descansan de su jornada victoriosa.

LUIS HERRERA.

El pasado domingo, los burros se cotizaron a 25 duros, y las mulas a 30. Algún cordero se vendió por 500 pesetas. Los borregos isan más baratos.

Que conste que no hablamos de las elecciones de Senadores, sino de la feria.

## EL REY, GEDEON Y EL VIZCONDE

Según el manifiesto de la flamante juventud «ezista». El Vizconde de Eza es el primer agricultor de España.

Cuidado jóvenes elogiantes, que en vuestro frenesí adulador incurris en delito de lesa Magestad., porque según los cánones cantan y según la gran prensa el primer agricultor español es el Rey. Ahora bien, a raíz de ser proclamado como tal el Monarca, se declaró el segundo de nuestros agricultores el simpático «Gedeón», y como nadie a desmentido a tan excelente tipo, claro está que tampoco vuestro empingorotado «señor» puede ocupar este puesto de honor y por tanto todo lo que más podéis asignarle es el tercero de los puestos, en espera de que muera «Gedeón» para que pase a ocupar su lugar.

De modo que según vuestro manifiesto el señor Vizconde de Eza es el legítimo e indiscutible sucesor de vuestro ya familiar «Gedeón».

Ni media palabra más.

tiene desperdicio y no hemos de ser nosotros quienes la aprendamos, ni quienes temblamos.

Hay una luz guiadora que ha empezado a proyectarse y que no se apagará de un manotazo por muy fuerte que se dé. Además está tan alta que no la alcanzan las pedreas. Lo mejor será abrirla paso voluntariamente para que no se tenga que huir cuando adquiera toda su potencia.

Al *Porvenir Castellano* le recomendamos a fuer de compañeros y de amantes de la verdad que no volteen tan a destiempo las campanas. Podían creer las gentes que se tocaba a fuego y esto es muy peligroso. Si alguien puede tocar a fiesta es el pueblo que ve cercana la fe ha de gloria y no se duerme ni se emboba con fuegos de artificio. Y además, colega, querer hacer arma de lo que no es cierto habíamos quedado en que no era la mejor manera de llegar a las conciencias aunque les sea agradable a los que de alguna manera han de justificar su proceder nada limpio.

### Preliminares.

El sábado se nos dijo que se dió un mitin en la Fonda del Comercio por los señores Marqués de Cayo del Rey, Aréchilla, Rodríguez de Cela, Posada y Aragón, pero según nuestros informes los compromisarios que había, se convencieron mejor que con los discursos con las pastas, cigarrillos y licores, lo cual nos parece muy bien y el procedimiento práctico y original.

Por la noche había agentes en todos los cafés que se llevaban a la Fonda a los compromisarios para que conocieran a los señores y charlaran un rato con ellos. Como estrechar la mano y recibir palmaditas de los candidatos ezistas era de una gran importancia hubo muchos que desfilaron encantados de que la suerte les fuera tan propicia.

### Algaradas.

Los compromisarios agrarios se reunieron en la Plaza de San Esteban a las ocho de la mañana, expresándose indignados contra los del partido del Burgo que se habían vendido casi todos, lo mismo que los de tierra de Yanguas. Se dieron voces de ¡Vamos a la Fonda! ¡A soltarlos! además de otras muy justas contra los traidores. Dos significados conservadores que se acercaron a ellos en la calle del Marqués del Vadiello hubieron de marcharse con harta ligereza, teniendo que intervenir la policía por cierto no muy discretamente. Gracias a nuestro compañero y amigo el Director de *El Avisador Numantino* señor las Heras, que aconsejó prudencia no ocurrió algo desagradable.

### A votar.

A las diez se dió principio a la votación reuniendo el Sr. las Heras a los candidatos agrarios en el atrio de la

## La jornada electoral

La dignidad y la indignidad.—En el ferial y en el Hotel se compra todo.—Un Gobernador en la higuera.—El pueblo honrado protesta.—La Guardia civil en la calle.

La elección de senadores celebrada el último domingo por lo que a Soria se refiere, tuvo una gran importancia y puede considerarse, juzgándola sin apasionamiento, que ha constituido un acto de gallardía y resurgimiento. Se nos dirá que salieron triunfantes los candidatos patrocinados por el señor Vizconde de Eza y que la candidatura agraria defendida con tanto empeño por los que la creíamos salvadora y justa, sufrió una derrota. Está bien señores, pero vengamos a cuentas y veamos si 144 compromisarios que resistieron a todos los halagos, a todas las amenazas y a todos los procedimientos puestos en juego por las huestes del Presidente del Instituto de Reformas sociales, no es cifra para sentirse optimistas.

El Sr. González de Gregorio, obtuvo 155 votos y el señor Rico 144 y estos fueron sin que se les diera una copa ni un cigarro, sin la esperanza de recompensa alguna, pues a nosotros que tenemos motivos para alardear de alguna influencia cerca de los campesinos y que esta influencia se basa en motivos de afecto mútuo, en lazos espirituales, se nos acercaron diciéndonos que si había determinadas concesiones seguirían

nuestra indicación. Nuestra réplica fué justa y acaso un poco dolorosa por esas causas afectivas de que hablamos y el que votaran la candidatura ezista es la mejor prueba de que no hemos usado para nada de coacciones, ya que nuestra delicadeza no nos permitía ejercerlas. Vean los señores de enfrente como está justificada nuestra esperanza y como nos consuela en alto grado que haya habido un buen número de ciudadanos libres y amantes de su bienestar.

El triunfo moral de los labradores es indiscutible y emplazamos a los que lo niegan para que sostengan lo mismo en plazo próximo.

Si con sus añagazas creen haber matado esa noble germinación en los corazones campesinos, están equivocados y para fortuna de los que amamos a los labriegos y queremos que sacudan toda tutela defendiéndose por sí mismos, no está lejano el día en que se muestre pujante con un vigor que será vano empeño pretender contrarrestar. ¿No les dice nada a los ezistas las protestas que se oyeron frente a la Diputación provincial? ¿Era rabor o cólera contenida lo que se observaba en los rostros de alguno de los candidatos? La lección no

Iglesia de San Juan diciéndoles en nombre de la Junta que para saber quien cumplía con lo acordado votasen a candidatura descubierta.

Un señor que no nos importa conocer, se indignaba y hablaba de coacciones. Luego nos dijeron que era de los que más se distinguían por sus trabajos para llevar compromisarios a la Fonda del Comercio y lo comprendimos todo.

Llegó un grupo a cuyo frente iban significados ecistas y algún diputado provincial. Los votantes nos parecieron del distrito del Burgo y oyeron lo que merecían. En verdad que daban idea muy pobre yendo a votar en manada y nosotros hasta escapamos probablemente de asco.

Un señor candidato, que tiene obligación de ser educado, dijo una grosería muy bien contestada por un aldeano y por causa de estos desplantes estúpidos y de mal gusto a más de la indignación por lo que se veía, el público se exacerbó en forma tal que la cosa se puso muy fea y se temía que ocurriera algo grave. No se permitía que nadie se acercara a la Diputación, pero un grupo arrollando a cuanto se oponía a su paso, se dirigió al salón donde estaba verificándose la votación. Se decía que iban a romper la urna. Evitaron que entraran en el salón, el señor Inspector de vigilancia y el policía Torres que cerraron la puerta con llave, llegando en aquel momento la Guardia civil de infantería y caballería a las órdenes de D. Hermógenes Gutiérrez, Teniente coronel y de D. Esteban Pérez, Oficial, quienes con gran cordura lograron que los ánimos se calmaran.

Se repitieron los denuestos a la llegada de otro grupo aunque no con tanta violencia. Al que le pusieron como nuevo fué al de Rioseco y bien merecido.

#### El escrutinio

Del escrutinio resultaron triunfantes los candidatos señores Marqués de Cayo del Rey, Rodríguez de Osa y Archilla, con 213, 209 y 198 votos respectivamente. Los candidatos agrarios obtuvieron 155 votos el señor González de Gregorio y 144 el señor Rico.

Vimos caras llenas de sonrojo, vistas que no se levantaban del suelo, hombres avergonzados. Otros voceaban con santa indignación y levantaban las frentes llenas de dignidad.

Un detalle que revela la justicia de la causa agraria, es que en la propaganda—hecha noblemente—se distinguían jóvenes que nunca intervinieron en actos políticos, unidos con los que han dado pruebas de amor al pueblo en otras ocasiones y que tienen una gran solvencia intelectual.

Nosotros estamos satisfechos de nuestros correligionarios que espontáneamente se pasieron al lado de los agrarios y laboraron con empeño por su triunfo.

La jornada fué provechosa y ejemplar.

Los compromisarios vendidos, según el público rumor, perdieron su dignidad por 25 duros.

Judas hizo traición por 30.

Los compromisarios vendidos, valen menos que Judas.

## Los gobiernos inestables y el señor Maura.

### LOS ECISTAS ERRADOS

En la última crisis del Gobierno español, o sea la ocurrida a fines de la semana pasada, (pues no sabemos si cuando estas líneas lleguen a nuestros lectores, se habrán desarrollado otros dos o tres, dada la frecuencia con que estos acontecimientos se suceden y lo prematuro que es redactar un artículo tres días antes de la salida del periódico), había grandes dificultades para acertar con una solución que satisficiera se cumplidamente las aspiraciones de los ciudadanos, que no quieren gobiernos sujetos a una tiranía despótica o a la voluntad servil de un político que pretenda encumbrarse por medios probables e ilícitos, sino gobernantes que libremente desenvuelvan sus programas, sin más miras que el bien público, interpretando los deseos del pueblo y sacrificando el interés particular en aras del mejoramiento colectivo.

Cuando cualquiera de las entidades o personas jurídicas o morales que integran una nación, (llámense asociaciones, sociedades, corporaciones o juntas), quieren imponer sus peticiones aun que sean equitativas, ya sea directa ya indirectamente, valiéndose de su fuerza física o moral, queriendo arrancar de los Poderes públicos leyes que les favorezcan, pero de carácter particular, no general; es decir, que no cumplen los requisitos exigidos por San Isidoro, para que una ley sea buena, pues falta al que expresa que aquella debe estar en conformidad con los intereses comunes de los ciudadanos, no de los privados y particulares de cada uno; entonces se cometen ilegalidades e injusticias; se hace odiosa una petición, por justa que sea y se crean las antipatías, los rencores y la animadversión de los otros más débiles, pero con tanto derecho a la vida como los demás, al considerarse olvidados por el legislador que tal atropello produjese al mismo tiempo que se pone en entredicho la soberanía nacional, representada por el Jefe del Estado y los gobiernos, en los países regidos de una manera democrática y constitucional.

En nuestro país, las Juntas militares han formulado peticiones que podrán ser, unas acertadas; otras, desafortunadas; pero lo que indudablemente es un desacierto y una equivocación es el procedimiento seguido para implantarlas.

Desear, proponer, el perfeccionamiento de una clase nos parece muy bien. Con lo que no estamos siempre conformes es con el modo de llevar a la práctica esas reformas.

Por causa de esos procedimientos equivocados e inaceptables se han producido situaciones políticas, que, seguramente, los sinceros y mejores defensores de esas reformas son los primeros en reprobar.

La ocasión ha sido aprovechada por el Sr. Cierva, con el fin de alcanzar el Poder.

La Monarquía en tan apurada situación, dicen que ha dirigido sus miradas hacia el Sr. Maura, que, limpio de los

pecados del pasado, cuyas culpas purgadas en desconsolador desierto, se atribuyen por sus partidarios más al cacique de Mula que a él, se dispone a prestar sus servicios a la Patria, prescindiendo de los procedimientos inquisitoriales, de los cuales, según los mauristas, no fué él, ni muchísimo menos, la causa principal.

¿Y para este viaje han ido los ecistas estas elecciones con las alforjas repletas, de pueblo en pueblo, pidiendo votos que ofrendar a su señor amo, para que éste en su visita «ad sacran liminan» se los presentase al Sr. Dato, que, prisionero de su neutralidad, quería recobrar... el Poder?

¿O es que piensan los señores ecistas volver al redil de aquél a quien políticamente traicionaron y mil veces volverían a traicionar, en ocasiones parecidas?

¿Qué dicen los Sres. Vizconde de Eza, Posada y Aragón?

Caso de que el Sr. Maura se encargue del Poder ¿preparan una nueva evolución oportuna?

Hemos querido reflejar con la fidelidad que nos ha sido posible aquello que es objeto principal del rumor público. No vayan a creer los señores de enfrente que nos hemos hecho mauristas o algo así por el estilo.

Con la misma sinceridad debemos manifestar que la tranquilidad no se divisa por ninguna parte.

Todas son inquietudes y zozobras, preludios de alguna hecatombe, que puede sobrevenir con o sin Maura.

ADÁN A. DE ARMIÑO.

Los compromisarios «afectuosos» decían al candidato ecista: cheque usted esos cinco. Y por lo bajo añadian «de veinticinco».

## De la higuera á la parra.

Nuestro excelente Gobernador que había venido factorado con la consigna de observar la más estricta neutralidad y de proteger la libre emisión del sufragio, blasonando de una imparcialidad acrombrosa, se subió a la higuera el otro día, con el fin de no enterarse de las coacciones que en diversos sitios se llevaban a efecto según el rumor público.

Según por todas partes se decía, en un hotel se estaba llevando a cabo la más escandalosa compra de simas; allí, según los comentarios populares, había encerrados unos doscientos compromisarios deseosos de demostrar que de hombres solo tenían la configuración exterior; y el Sr. Gobernador siguió en las ramas de la famosa higuera.

Unos santos hombres dignos, conocedores de sus deberes y derechos, plerónicos de amor patrio y de civismo, quisieron impedir que sus ex-semajantes cumplieran la indignidad prometida, y se opusieron con todas sus fuerzas a que la venta fuera un hecho.

Nuestro flamante García, lo único que discurrió entonces, fué bajar de la higuera y subirse a la parra, a cuyo fin publicó un bando que por su imparcialidad se hará célebre, incitando a la cordura y la sensatez, amenazando a quienes no viende amparo en las esferas

oficiales, querían reivindicarse por sí mismos.

Mejor mil veces para sofocar la indignidad santa de los hombres buenos, hubiera sido prohibir y encarcelar a los compradores de conciencias, y a los que llevados de su ambición lo mismo podrían vender su alma que vender a sus hijos.

¡Bravo! ¡Señor Gobernador! Nos ha gustado mucho su actitud; repítala cuando pueda, pero no pierda de vista a Morón y otros pueblos que están lejos, pero también muy cerca.

\*\*

Este artículo nos ha sido enviado desde un lugar remoto: indudablemente a Soria no se refiere, ya que como se pudo ver, el pasado domingo, aquí los somos muy dignos y muy honrados aunque la capa no parezca.

A los traidores se les debe negar la sal y el agua. Que cada centimo recibido como premio á su indignidad, se convierta en un palo.

REMITIDO

## DESDE ALMAZAN

### A LOS MIOS

Emocionado al ver el efecto producido por mi artículo insertado en el número 9 en este periódico y titulado «De-puerta Pueblo» desde estas columnas me dirijo nuevamente a mis paisanos para darles las gracias más expresivas; pues como si las palabras con que titulo dicho artículo fueran un conjuro, puede decirse que todos a una han venido a ofrecerse para juntos trabajar, y enaltecer nuestra querida Patria Chica.

Gracias mil veces a todos, pero especialmente, a los dignos concejales que desechando el temor a represalias me han ofrecido su valioso concurso.

Una nota triste hallo que no puedo dejar pasar y es el concurso con que algún desgraciado a intentado encender contra mí un odio fratricida; poco conoce ese tal a mis paisanos para inducirles a que a un hijo de su misma madre, que con ellos compartió los juegos de la infancia y que hoy hombre está dispuesto incluso a verter su sangre si necesario fuera por salvar al más humilde de ellos, le inutilicen traidoramente! Poco, muy poco los conozco si no sabe que en vez de herirme, han venido a ofrecermme su cooperación diciéndome; ¡hermano! a ti no te guía ningún fin bastardo, tú que para nada nos necesitas trabajar por salvarnos; pero es que por tus venas corre nuestra misma sangre, por eso sientes nuestras miserias, y te alegras con nuestras dichas, olvidándote de ti para pensar en nosotros, por lo que venimos a tu lado y en vez de despreciarte despreciamos al miserable que no solo quiere apartarnos de ti, sino que intenta alejarte cobardemente para siempre.

Yo tambien con vosotros le desprecio, y no me hieren sus infamias como tampoco las de sus tres aliados (representantes de nuestro municipio, por desgracia) pues como vames a esperar nosotros nada bueno de ellos si sus entusiasmos (caso de ser capaces de sentir algunos) por éste pueblo tienen que estar dormidos, pues madre no hay más que una, y esta no es la suya que cuando ellos han venido a esta villa ya llevaban en su frente el sello de la derrota y para sentir cariño hacia un pueblo que no es el suyo, era preciso, tener un alma grande y ser agradecidos y éstos desdichados no tienen más parte sensible que su estómago órgano alrededor del cual, giran todos sus actos, como lo demostraré en mis siguientes escritos;



# ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

*La Casa que más caro paga.*

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,  
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

## VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

*Esta casa vende a precios económicos.*

## LABRADORES

Emplead los nuevos cohetes granífugos contra el pedrisco, confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convenceréis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

## COLEGIO PRIMARIO DE LA INFANCIA

En este acreditado colegio, que dirige D. Manuel Biasco Jiménez, tomará parte desde esta fecha, como auxiliar del mismo, el joven profesor de primera enseñanza D. Faustino Hernández Sancho.

Prepárase para el Comercio, Magisterio y Bachillerato.

Calle Aduana Vieja, núm. 27, (frente a la Plaza del Vergel).

## Toruato Martínez

Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

## JUAN APARICIO LAPUERTA

### Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

## SASTRERÍA DE G. PASCUAL VILLAMOR

Trajes de señora, caballero, niños, uniforme de todas clases.—Géneros del País y extranjeros.—Perfección y economía.—Única en su clase.

Envío muestras a quien las solicite.

Cañalejas, 42.—Teléfono, 75 —SORIA

## Nicomedes Longares.

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.

Pedid siempre Jerez y Coñac del Marqués del Real Tesoro.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

## Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

## Pedro Uvero Hegaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

## Antigua Pescadería de

## MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

## Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

## FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

## LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

